
N i e d e r s c h r i f t 
über die öffentliche Sitzung des Schul-, Kultur- und Sportausschusses 

am Donnerstag, d. 22.05.2014 
im Neuen Rathaus, 1. Etage, Raum 1.8,  

Großflecken 59, Neumünster 

 
Beginn: 18.23 Uhr Ende: 19.58 Uhr 
 
Anwesend:  
 
Ausschussvorsitzender 
Ratsherr Bernd Delfs  
 
Ratsfrau/Ratsherr 
Frau Britta Einfeldt  
Herr Thorsten Klimm  
Frau Sandra Weiß  
Frau Barbara Woop  
Frau Yvonne Zielke-Rieckmann  
Bürgerschaftsmitglieder 
Frau Wiebke Diehlmann  
Herr Stefan Preuhs  
Frau Vanja Voigt  
Herr Till Lukas Weber  
Außerdem anwesend 
Herr Manfred Utech Kreissportverband 
Herr Sönke Capell Kreissportverband 
Frau Ute Freund Kreisschulsportbeauftragte 
Frau Liske Salden Schulrätin 
Frau Dorothea Jahner Seniorenbeirat 
Herr Marco Reimers                  ab TOP 6 Vors. Kreiselternbeirat Grundschulen u. FÖZ 
Frau Sabine Bruder Vors. Kreiselternbeirat Gemeinschaftsschulen 
Frau Danijela Pivašević-Tenner Stadttöpferei Neumünster 
Frau Sandra Wollatz Koordinatorin im Bildungszentrum Vicelinviertel 
Frau Anneke Schröder-Dijkstra Schulleiterin Theodor-Litt-Schule 
Herr Jörg Leppin Schulleiter Elly-Heuss-Knapp-Schule 
Frau Gudula Apfelt KIN Lebensmittelinstitut 
Frau Babett Schwede-Oldehus Ratsfrau 
Einwohner und Pressevertreter bis zu 5 
 
Von der Verwaltung 
Herr Günter Humpe-Waßmuth Erster Stadtrat/Sachgebietsleiter III 
Frau Gabriele Bartelheimer Fachdienstleiterin Fachdienst 40 
Frau Johanna Göb Fachdienst 40 – Kulturbüro - 
Frau Agnes Trenka Fachdienst 40 – Kulturbüro - 
Frau Allmut Schnarcke Fachdienst 40 – Bildungsplanung - 
Frau Sabine Johannsen Personalrat 
Frau Sybille Groth Fachdienst 20 
Herr Mirko Nitschmann Fachdienst 40 
Herr Sönke Winter Fachdienst 40 – Protokollführer - 
 

Entschuldigt: 
Frau Rita Stein Bürgerschaftsmitglied 
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Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

   1. Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

   2. Beschlussfassung über die unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu beraten-
den Tagesordnungspunkte 

   3. Genehmigung der Tagesordnung der Sitzung am 22.05.2014 

   4. Genehmigung der Niederschrift über die öffentliche Sitzung vom 10.04.14 

   5. Information über die am 10.04.14 unter Ausschluss der Öffentlichkeit ge-
fassten Beschlüsse 

   6. Mitteilungen der Schulrätin 

   7. Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden 

   8. Einwohnerfragestunde 

   9. Anträge und Anfragen 

   9.1. Antrag der CDU-Ratsfraktion betr. Beteiligung am Europäischen Schul-
obstprogramm 
Vorlage: 0102/2013/An 

   9.2  Antrag der SPD-Ratsfraktion betr. Gemeinsame Einrichtung Elly-Heuss-
Knapp-Schule und KIN im Bildungsgang BioteQ 

   10. Stadttöpferei; 
hier: Sachstandsbericht 

   11. Vorstellung Frau Sandra Wollatz  
- Koordinatorin im Bildungszentrum Vicelinviertel - 

   12. Programm "KulturTeil - Kulturelle Teilhabe für Kinder und Jugendliche in 
Neumünster" ab dem Schuljahr 2014/15 
Vorlage: 0267/2013/DS 

   13. Schulkindbetreuung an der Fröbelschule (Förderzentrum mit dem Schwer-
punkt "Geistige Entwicklung") 
Vorlage: 0263/2013/DS 

   14. Mitteilungen 

   14.1. Beschlusskontrolle - öffentlich - 
Vorlage: 0095/2013/MV 

   14.2. Vorläufige Anmeldezahlen an den allgemein bildenden Schulen in Neu-
münster für das Schuljahr 2014/2015 
Vorlage: 0102/2013/MV 

   14.3. Verwendung der Sportfördermittel 2013 
Vorlage: 0087/2013/MV 

   14.4 Haushaltsplanaufstellungsverfahren 2015/16,  
hier: Neubau einer 3-Feld-Sporthalle 
Vorlage: 0091/2013/MV 

   14.5 Mitteilung des Ersten Stadtrates zum Thema „AJZ“ 

   15. Sportentwicklungsplanung in Neumünster; 
hier: mündlicher Vortrag 

   16. Verschiedenes 
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Öffentlicher Teil 
 
 1 . Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

 
Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung um 18.23 Uhr und stellt die Beschlussfähigkeit fest. 
 
 
2 . Beschlussfassung über die unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu be-

ratenden Tagesordnungspunkte 
 
Es wird beschlossen, die Tagesordnungspunkte 17, 18 und 19.1 – Genehmigung der Nie-
derschrift über die am 10.04.2014 beratenen Tagesordnungspunkte, Zukunft der Schul-
landschaft in Neumünster - Geplante und notwendige Investitionsvorhaben (Vorlage 
0097/2013/MV) und Beschlusskontrolle – nicht öffentlich – (Vorlage 
0096/2013/MV) unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu beraten. 
 
 
3 . Genehmigung der Tagesordnung der Sitzung am 22.05.2014 

 
Den Ausschussmitgliedern liegt ein Antrag der SPD-Rathausfraktion zum Bildungsgang 
BioteQ an der Elly-Heuss-Knapp-Schule für die Ratsversammlung vor. 
 
Der Vorsitzende schlägt vor, den Antrag zur Vorberatung unter TOP 9.2 in die Tagesord-
nung aufzunehmen. 
 
Des Weiteren erfolgt unter dem TOP 14.5 eine Mitteilung des Ersten Stadtrates zum 
Thema „AJZ“. 
 
Die so geänderte Tagesordnung wird einstimmig angenommen. 
 
4 . Genehmigung der Niederschrift über die öffentliche Sitzung vom 

10.04.14 
 
Die Niederschrift über die öffentliche Sitzung des Schul-, Kultur- und Sportausschusses 
am 10.04.14 wird einstimmig angenommen. 
 
 
5 . Information über die am 10.04.14 unter Ausschluss der Öffentlichkeit 

gefassten Beschlüsse 
 
Es liegen keine Beschlüsse aus dem nicht-öffentlichen Teil der Sitzung vom 10.04.2014 
vor. 
 
 
6 . Mitteilungen der Schulrätin 

 
Die Schulrätin Frau Salden teilt mit, dass sie mit Ablauf des laufenden Schuljahres aus 
ihrem Amt ausscheiden und die Leitung einer deutschen Schule in Chile übernehmen 
wird. 
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7 . Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden 

 
Der Vorsitzende bedankt sich bei der Schulrätin auch im Namen des 1. Stadtrates, des 
Ausschusses und der Fachabteilung für die gute, vertrauensvolle Zusammenarbeit und 
für die konstruktive Beteiligung an den Sitzungen. Er hofft, dass sie Neumünster stets in 
guter Erinnerung behalten wird und wünscht ihr für die Zukunft alles Gute. 

 
Der Vorsitzende stellt fest, dass ein angekündigter Fragenkatalog der Vorsitzenden des 
Kreiselternbeirates für Regionalschulen, Frau Vogt, weder bei ihm noch bei der Verwal-
tung eingegangen ist. 
 
Der Vorsitzende bittet darum, zukünftig jegliche Informationen zum nicht-öffentlichen 
Teil der Sitzung nur den zur Verschwiegenheit Verpflichteten zukommen zu lassen. 
 
 
8 . Einwohnerfragestunde 

 
Eine Anfrage von Herrn Marco Reimers zum Thema „Bauliche Kosten der Inklusion“ wird 
von der Verwaltung schriftlich beantwortet (Anlage 1). 
 
Eine Anfrage von Herrn Marco Reimers als Vorsitzender des Kreiselternbeirates der 
Grundschulen und Förderzentren zu diversen Themen wird von der Verwaltung schriftlich 
beantwortet (Anlage 2). 
 
Eine Anfrage von Herrn Nils Jessen als Vorsitzender des Schulelternbeirates der Wilhelm-
Tanck-Schule wird von der Verwaltung schriftlich beantwortet (Anlage 3). 
 
 
 9 . Anträge und Anfragen 

 
9.1 . Antrag der CDU-Ratsfraktion betr. Beteiligung am Europäischen 

Schulobstprogramm 
Vorlage: 0102/2013/An 

 
Ratsfrau Schwede-Oldehus erläutert, dass die dem Antrag zugrundeliegenden Informati-
onen inzwischen veraltet seien und zieht ihren Antrag deshalb zurück. 
 
Den Ausschussmitgliedern liegt ein Änderungsantrag der SPD-Fraktion vor: 
 
1. „Der Schul-, Kultur- und Sportausschuss spricht sich für eine Verbesserung der Ge-

sundheits- und Ernährungserziehung an den Schulen aus. Dazu kann eine Beteiligung 
am Schulprogramm der EU beitragen. 

2. Der Ausschuss begrüßt das Interesse der Landesregierung für eine Teilnahme ab Be-
ginn des Schulprogrammes. 

3. Die Verwaltung wird beauftragt das von der Landesregierung noch zu erstellende 
Konzept mit den Rahmenbedingungen dem Ausschuss schnellstmöglich nach Erschei-
nen vorzulegen. 

4. Die Entscheidung über eine Beteiligung trifft der Ausschuss nach Kenntnis der Bedin-
gungen.“ 

 
Beschluss: 
Der Änderungsantrag wird einstimmig angenommen. 
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9.2 . Antrag der SPD-Ratsfraktion betr. Gemeinsame Einrichtung Elly-

Heuss-Knapp-Schule und KIN im Bildungsgang BioteQ 
 
Die SPD-Fraktion stellt folgenden Antrag, über den abschließend in der Ratsversammlung 
entschieden werden soll (Anlage 4): 
 
„Die Verwaltung wird beauftragt in Zusammenarbeit mit der Elly-Heuss-Knapp-Schule zu 
prüfen, ob alternativ zum Standort Riemenschneiderstraße für den Bildungsgang BioteQ 
im Bereich des KIN notwendige Flächen unter Mitnutzung vorhandener Räume errichtet 
und gemeinsam genutzt werden können. 
 
Ferner ist zu prüfen, ob weitere Zusammenarbeiten in diesen Räumlichkeiten möglich 
sind und Synergien erreicht werden können. 
 
Mit den zuständigen Stellen sollen Gespräche zur möglichen Mitfinanzierung bzw. Förde-
rung dieses Vorhabens geführt werden. Dabei sollen u.a. die Aspekte eines zentralen 
Ausbildungsstandortes für diese Technologien beraten werden, durch die ein Fachkräfte-
mangel verhindert werden kann. 
 
Die Ergebnisse sind dem Schul-, Kultur- und Sportausschuss und danach den weiteren 
beteiligten Gremien vorzulegen.“ 
 
Die CDU-Fraktion stellt folgenden Ergänzungsantrag (Anlage 5, abgeändert im Rahmen 
der Beratung): 
 
1. „Die Prüfung der Verwaltung bezüglich der Räumlichkeiten sollte nicht nur in Zusam-

menarbeit mit der Elly-Heuss-Knapp-Schule, sondern auch dem KIN vorgenommen 
werden. 

2. Der jetzige Standort des BioteQ-Bildungsgangs ist in den Räumen des bfw Neumüns-
ter im Haart. Der Vermieter prüft zurzeit ob der zum Ende des Jahres gekündigte 
Mietvertrag verlängert werden kann und ob sich der Vermieter an Sanierungs- bzw. 
Erweiterungsarbeiten beteiligen kann. Die Verwaltung wird gebeten auch dieses Prüf-
ergebnis den SKS Mitgliedern mitzuteilen. 

3. Es ist zu prüfen, ob für mögliche Baumaßnahmen, Einrichtungen etc. nicht nur Lan-
desfördermittel sondern auch Bundes- oder EU-Fördermittel eingeworben werden 
können. 

4. Die Prüfergebnisse der Punkte 1 bis 3 sind den SKS Mitgliedern mitzuteilen.“ 
 
Der Vorsitzende lässt im Rahmen der Vorberatung über beide Anträge abstimmen. 
 
Beschlüsse: 
Der Antrag der SPD-Fraktion wird mit 5 Ja-Stimmen bei 4 Nein-Stimmen und 1 Enthal-
tung angenommen. 
 
Der Antrag der CDU-Fraktion wird mit 4 Ja-Stimmen bei 4 Nein-Stimmen und zwei Ent-
haltungen abgelehnt. 
 
 
10 . Stadttöpferei; 

hier: Sachstandsbericht 
 
Frau Pivašević-Tenner berichtet über die Arbeit, Projekte und Veranstaltungen der Stadt-
töpferei. 
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11 . Vorstellung Frau Sandra Wollatz - Koordinatorin im Bildungszentrum 

Vicelinviertel - 
 
Frau Wollatz stellt sich vor und berichtet über die Arbeit im Bildungszentrum Vicelinvier-
tel. 
 
 
12 . Programm "KulturTeil - Kulturelle Teilhabe für Kinder und Jugendliche 

in Neumünster" ab dem Schuljahr 2014/15 
Vorlage: 0267/2013/DS 

 
a) „Der Umsetzung des anliegenden Konzepts zur Förderung der kulturellen Teilhabe 

von Kindern und Jugendlichen im Schuljahr 2014/15 wird zugestimmt. 
b) Der Umsetzung des anliegenden Konzepts zur Förderung der kulturellen Teilhabe von 

Kindern und Jugendlichen in den Schuljahren 2015/16 und 2016/17 wird vorbehaltlich 
des Inkrafttretens des Finanzausgleichsgesetzes ab 2015 zugestimmt.“ 

 
Der Erste Stadtrat sagt zu, folgende Aspekte im vorliegenden Konzept zu berücksichti-
gen: 
 
1. Die Einbindung der Eltern wird konzeptionell im Programm ergänzt. 
2. Eine Berichterstattung zum Verlauf des Projektes im Schul-, Kultur- und Sportaus-

schuss wird zugesagt. 
3. Die Mitglieder des Ausschusses werden über Beschlussfassungen zum Finanzaus-

gleichsgesetz informiert. 
 
Endg. entsch. Stelle: 
Schul-, Kultur- und Sportausschuss 
 
Beschluss: 
Die Anträge werden mit den o.a. Anmerkungen einstimmig angenommen. 
 
 
13 . Schulkindbetreuung an der Fröbelschule (Förderzentrum mit dem 

Schwerpunkt "Geistige Entwicklung") 
Vorlage: 0263/2013/DS 

 
„Der Weiterführung des nachschulischen Schulkindbetreuungsangebotes an der Fröbel-
schule wird zugestimmt.“ 
 
 
Endg. entsch. Stelle: 
Ratsversammlung 
 
Beschluss: 
Der Antrag wird einstimmig angenommen. 
 
 
14 . Mitteilungen 
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14.1 . Beschlusskontrolle - öffentlich - 
Vorlage: 0095/2013/MV 

 
Die Mitteilungsvorlage wird zur Kenntnis genommen. 
 
 
14.2 . Vorläufige Anmeldezahlen an den allgemein bildenden Schulen in 

Neumünster für das Schuljahr 2014/2015 
Vorlage: 0102/2013/MV 

 
Die Mitteilungsvorlage wird zur Kenntnis genommen. 
 
 
14.3 . Verwendung der Sportfördermittel 2013 

Vorlage: 0087/2013/MV 
 
Der Vorsitzende merkt an, dass dem organisierten Sport ohne Berücksichtigung der kos-
tenfreien Sporthallennutzung ein Sportfördermittelvolumen von jährlich 425.800 EUR zur 
Verfügung gestellt wird und vor diesem Hintergrund der einstmals angestrebte Konsoli-
dierungsbeitrag des Sports in Höhe von 380.000 EUR p.a. kritisch hinterfragt werden 
müsse. Er kündigt hierzu Beratungen im Rahmen der Sitzung der Steuerungsgruppe 
„Sportentwicklungsplanung“ an. 
 
Die Mitteilungsvorlage wird zur Kenntnis genommen. 
 
14.4. Haushaltsplanaufstellungsverfahren 2015/16,  

hier: Neubau einer 3-Feld-Sporthalle 
Vorlage: 0091/2013/MV 

 
Die Mitteilungsvorlage wird zur Kenntnis genommen. 
 
14.5. Mitteilung des Ersten Stadtrates zum Thema „AJZ“ 

 
Der Erste Stadtrat berichtet, dass es in der Vergangenheit Anwohnerbeschwerden insbe-
sondere wegen Lärmbelästigung gegeben habe. Nunmehr hätten mehrere Gespräche mit 
den Verantwortlichen des AJZ stattgefunden, zuletzt auch unter Beteiligung von Vertre-
ter/innen aller Parteien. Man habe sich darauf verständigt, dass bis zu 12 Konzerte pro 
Jahr bis 24 Uhr durchgeführt werden dürfen und die Anwohner rechtzeitig über diese 
Veranstaltungen in Kenntnis zu setzen sind. 
 
Die Ausschussmitglieder unterstützen die getroffene Regelung ausdrücklich. 
 
 
15 . Sportentwicklungsplanung in Neumünster; 

hier: mündlicher Vortrag 
 
Herr Winter berichtet, dass die Steuerungsgruppe „Sportentwicklungsplanung“ am 
30.06.2014 tagen wird. Es ist beabsichtigt, dort über die bisherigen Ausarbeitungen zum 
Sportstättenkonzept für Außenanlagen zu berichten und einzelne Projekte vorzustellen. 
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16 . Verschiedenes 

 
Frau Bartelheimer teilt zu offenen Fragen aus vorangegangenen Sitzungen Folgendes 
mit: 
 
 SKSA-Sitzung am 21.11.2013; 
 TOP 17.2 - Schulbausanierungen 2013/2014 (Vorlage: 0028/2013/MV): 
 

„… . Der Ausschussvorsitzende weist auf Handlungsbedarf in Bezug auf einen Schuppen 
an der Pestalozzischule hin, der als Unterstellmöglichkeit für Schulranzen dient. … .“ 
 
Antwort: Im betreffenden Schuppen wurde zwischenzeitlich ein Regal zur Lagerung der 
 Schulranzen eingebaut. 
 
 
 SKSA-Sitzung am 10.04.2014; 
 TOP 16.3 - Schulbausanierung 2014 (Vorlage: 0085/2013/MV): 
 

„… . Ratsfrau Einfeldt bittet um Angabe des Grundes der Verschiebung der Maßnahme 
„Uker Schule - Austausch Kunststofffenster Gebäude 3“. 
Die Verwaltung sagt eine Beantwortung in der nächsten Ausschusssitzung zu. … .“ 
 
Antwort: Der vollständige Eintrag im Bemerkungsfeld sollte lauten: 
 „Verschoben wegen sonstiger geplanter Maßnahmen.“ 

Die Finanzierung der Maßnahme war in 2014 nicht gesichert. Da der Hand-
lungsbedarf als nicht dringlich eingestuft wurde, ist diese Maßnahme zu Guns-
ten anderer bereits geplanter Projekte zunächst verschoben worden. 

 Eine Durchführung soll voraussichtlich in den Sommerferien 2015 erfolgen. 
 
Der Erste Stadtrat teilt mit, dass die Wichernschule den Betrieb der Offenen Ganztags-
schule zum kommenden Schuljahr 2014/15 einstellt. 
 
Frau Freund informiert über die Jubiläumsfeier „40 Jahre Jugendbegegnungsstätte am 
Lensterstrand“ am 08.06.2014 und wirbt für die Veranstaltung „Acrobatica“, die anläss-
lich des 20jährigen Jubiläums der Turnshowgruppe „Rote Hosen“ am 05.07.2014 in der 
Sporthalle der Immanuel-Kant-Schule stattfinden wird. 
 
Ratsfrau Schwede-Oldehus lobt das Projekt „Künstlerhaus Stadttöpferei Neumünster“ und 
bittet die Verwaltung, zur Absicherung des Projekts weitere Finanzierungsoptionen über 
die Generierung von EU-Fördergeldern zu prüfen. 
 
 
 
gez. Bernd Delfs       gez. Sönke Winter 
Ausschussvorsitzender      Protokollführer 
 


